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Крайсовпроф: день за днем

nnn социальное партнерство nnn nnn коротко nnn

в первую субботу июля отмечается международный день ко-
оперативов, а также 2014 год – это год 80-летия со дня образования 
Центрального комитета профсоюза работников потребительской 
кооперации россии.

Уважаемые работники, ветераны, члены-пайщики, члены профсоюза 
и профсоюзный актив потребительской кооперации пермского края!

пермская краевая организация общероссийского профсоюза работ-
ников потребительской кооперации и предпринимательства поздрав-
ляет вас с профессиональным праздником – Международным Днем 
кооперативов и 80-летием со дня образования центрального комитета 
отраслевого профсоюза!

 сегодня в потребительской кооперации края на 137 предприятиях 
трудятся более 5000 человек, достойно обслуживая жителей села.

Экономика крайпотребсоюза многоотраслевая и представлена та-
кими отраслями, как розничная и оптовая торговля, заготовительная и 
производственная деятельность, общественное питание.

совокупный объем деятельности пермского краевого союза потре-
бительских обществ за 2013 год составил 5,9 млрд. рублей. 

профсоюз неразрывно связан с потребительской кооперацией, за-
щищая социально-трудовые права и интересы ее работников.

Уважаемые коллеги! огромное спасибо вам за ваш труд и вклад 
в развитие потребительской кооперации и профсоюзное движение в 
пермском крае.

Желаем вам крепкого здоровья, счастья, семейного и финансового 
благополучия, претворения в жизнь всех намеченных планов и инно-
вационных проектов.

пусть работа приносит вам радость и достаток!
марина карпенко,

председатель пермской краевой организации  
общероссийского профсоюза работников  

потребительской кооперации и предпринимательства

Председатель Пермского крайсовпрофа Сергей Булдашов 
избран председателем общественного совета при министерстве 
промышленности, предпринимательства и торговли Пермского 
края.

председатель пермской краевой организации «общероссийского 
профсоюза работников жизнеобеспечения» владимир шуралев избран 
председателем общественного совета при инспекции государственного 
жилищного надзора пермского края.

24 июня заведующий отделом защиты прав 
трудящихся, главный технический инспектор 
труда крайсовпрофа андрей порываев сов-
местно с представителями прокуратуры инду-
стриального района города перми проверили 
соблюдение трудового законодательства в 
ооо «новая городская инфраструктура при-
камья». проверка была неплановой. 

*  *  * 
24 июня специалисты отдела защиты прав 

трудящихся сергей спицын, андрей миз-
юкин, Лада накохова, александр бобрук 
провели четыре плановые проверки соблюде-
ния работодателями трудового законодатель-
ства и охраны труда в организациях вереща-
гинского муниципального района: Зюкайском 
аграрном техникуме, Зюкайском центре до-
суга, верещагинской центральной библио-
теке, верещагинском центре кино и досуга.

*  *  * 
24 июня состоялась очередная встреча ко-

ординатора крайсовпрофа андрея порывае-

ва с руководителем Гострудинспекции труда 
в пермском крае марселем рахматуллиным 
и его заместителями. Были подведены итоги 
взаимодействия между сторонами за первое 
полугодие и определены задачи на второе. 
кроме того, были рассмотрены вопросы ох-
раны труда на предприятиях пермского края, 
проведения специальной оценки условий 
труда, своевременной выплаты заработной 
платы, легализации трудовых отношений.

*  *  * 
24 июня председатель крайсовпрофа 

сергей булдашов принял участие в торже-
ственной церемонии начала строительства 
цеха холодного проката, первого из объектов 
листопрокатного комплекса лысьвенского 
металлургического завода. листопрокатный 
комплекс на Зао «лМЗ» предполагается стро-
ить в две очереди.

*  *  * 
25-26 июня андрей порываев и сергей 

спицын проверили соблюдение трудового 

законодательства и охраны труда в ряде уч-
реждений ГУФсин россии по пермскому краю 
в городе кунгуре.

*  *  * 
26-27 июня заместитель председателя 

крайсовпрофа александр Зимин работал с 
комплексной бригадой в александровском 
и Чердынском муниципальных районах. в 
частности, он провел переговоры с предста-
вителями социальных партнеров, встретился 
с профактивом.

*  *  * 
26 июня сергей булдашов работал в 

составе консультативного совета при мини-
стерстве экономического развития перм-
ского края. в частности, обсуждался пакет 
документов, призванных упорядочить оценку 
регулирующего воздействия проектов норма-
тивных правовых актов, принимаемых в ре-
гионе. предполагается, что к этому процессу 
будут подключены предпринимательское 
сообщество и общественные организации. 

соответствующее соглашение также обсу-
ждалось на заседании.

*  *  * 
26 июня ряд председателей координа-

ционных советов организаций профсоюзов 
прошел обучение на семинаре «трехсто-
ронние комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений: обеспечение 
взаимодействия социальных партнеров». 
одна из тем занятий формулировалась так: 
«проблемы участия координационных сове-
тов организаций профсоюзов в социальном 
партнерстве на территориальном уровне». 
по итогам семинара всем слушателям были 
вручены сертификаты.

*  *  * 
1 июля состоялось очередное заседание 

совета председателей первичных профсоюз-
ных организаций оборонно-промышленного 
комплекса пермского края (председатель 
александр бурылов). Был утвержден план 
работы на второе полугодие, а также рассмот-
рены вопросы о подготовке к празднова-
нию 80-летия оборонпрофа и роспрофавиа,  
об информационном обеспечении проф-
союзной деятельности и обучении проф- 
актива.

в заседании принимали участие 
руководители всех сторон социально-
го партнерства: генеральный дирек-
тор рор «сотрудничество» василий 
Цыганков, заместитель председателя 
пермского крайсовпрофа александр 
Зимин, заместитель главы админист-
рации перми виктор агеев, а также 
заместитель председателя пермской 

городской Думы Юрий уткин, ко-
торый накануне отметил 50-летний 
юбилей. 

Основной вопрос в повестке дня 
– «О реализации указов президента 
РФ по поэтапному совершенство-
ванию системы оплаты труда в 
государственных муниципальных 
учреждениях на 2012-2018 годы».

как отметил координатор трех-
сторонней комиссии Ю. Уткин, эта 
тема сегодня продолжает оставаться 
одной из самых острых, так как во-
прос заработной платы бюджетников 
обсуждается на всех уровнях власти, 
а система оплаты труда в этой сфере 
постоянно меняется. 

Президент издал указ. 
Как порадует он нас? 

С профессиональным праздником – 
Международным Днем кооперативов  
и 80-летием со дня образования  
Центрального комитета профсоюза работников  
потребительской кооперации России!

25 июня состоялось выездное заседание Пермской городской трехсторонней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений. Мероприятие прошло в конференц-зале Регионального объединения 
работодателей «Сотрудничество». 

nnn хроника nnn
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nnn такая проФессия nnn

всероссийский центр изучения общественного мнения  
(вЦИоМ) представил данные о том, сколько россиян работают 
в настоящее время, какие аспекты трудовой деятельности их 
устраивают, а какие – нет. 

Социальное партнерство в Пермском крае выходит на новый уро-
вень развития. об этом свидетельствуют изменения в деятельности 
структурных подразделений исполнительных органов власти региона. 

Как уже сообщал «Профкурьер», краевая библиотека им. Горь-
кого и Пермская краевая организация профсоюза работников 
культуры (ПКоРПРК) подвели итоги VII межведомственного 
конкурса «Молодые в библиотечном деле». 

профдвижение социум

nnn в трехсторонней коМиссии nnn

крайком профсоюза работни-
ков культуры уже не первый год 
поддерживает творческую номина-
цию «путь к успеху», которая на-
правлена на поддержку молодежи, 
стимулирование ее творческого и 
профессионального роста. такая 
номинация (раскрывающая потен-
циал молодых членов профсою-
за) существует только в пермском 
крае. 

на суд жюри было представ-
лено немало интересных матери-
алов. согласно условиям конкурса 
номинанты должны были написать 
эссе на тему «образ библиотекаря: 
ломая стереотипы». как отметил 
председатель пкорпрк алексей 
толстиков, главная идея конкурса 
заключается в том, чтобы иско-
ренить в сознании людей образ 
библиотекаря как «старой бабули 
в очках» или «серой мышки». на 
дворе XXI век, и пора мыслить по-
новому. 

призерами конкурса стали три 
девушки из разных уголков перм-
ского края. расскажем немного о 
каждой из них. 

третье место – алена бабико-
ва, ведущий методист Цб мбук 
«Лысьвенская библиотечная 
система» (26 лет, стаж работы 
четыре месяца). алена предста-
вила на конкурс целую публици-
стическую работу. она провела 
опрос среди жителей лысьвы на 
тему «Часто ли они посещают биб-
лиотеки?» и «Зачем им это?». а 
затем проанализировала ответы 
респондентов разного пола, воз-
раста и социального статуса. 

– сегодня библиотека – самое 
универсальное учреждение, когда-
либо созданное человеком, – отме-
тила в своей работе алена. – Это 
открытый стол идей, за который 
приглашен каждый, за которым 
каждый найдет ту пищу, которую 
ищет. а библиотекарь является 
связующим звеном между этими 
компонентами. 

согласно опросу алены сов-
ременный библиотекарь должен 
соответствовать всем перечислен-
ным «запросам» респондентов. 
например, дошкольник отметил, 
что библиотекарь – это артистка, 
старшеклассник сравнил с кон-
сультантом, рабочий с педагогом, 
продавец отметила внимательность 
и знание законов, а парикмахер 
увидела ее яркой, креативной и 
общительной! 

второе место в конкурсе за-
няла библиотекарь мбук «Цен-
трализованная библиотечная си-
стема г. березники» анастасия 
Юшкова (27 лет, стаж работы 
четыре года). 

Эссе анастасии называется «ты 
молода, мой друг, а я поэт…». Эта 
работа, безусловно, вызвала на-
ибольшее количество откликов 
среди членов жюри. в ней автор 
сопоставляет деятельность в биб-
лиотеке с творческим процессом 
написания стихов (стихи анаста-
сии есть в эссе, они просто пре-
красны!). а. Юшкова с детства 
увлекается поэзией, пишет стихи 
и сравнивает эту «технологию» с 
работой библиотекаря. 

– в обществе сложился стере-
отип: библиотекари – люди кон-
сервативные, старомодные, чаще 
всего среднего или пенсионного 
возраста, – пишет анастасия. – 
они сами по себе только тем и 
занимаются на рабочем месте, что 
сидят и читают книги. не знаю, 
насколько консервативным мож-
но назвать человека, который о 
событиях в мире узнает сразу из 
нескольких источников: от лю-
дей, из книг, журналов, интернета. 
старомоден ли тезис о том, что 
посещать библиотеки престижно? 
правда ли, что, работая в биб-
лиотеке, заняться практически 
нечем? нет, конечно, это не так! 
иду на работу и думаю о том, что 
на горизонте городское меропри-
ятие – презентация новой книги 
местного поэта. продумываю, как 
можно обустроить читальный зал, 
как разместить информацию об 
авторе для гостей вечера. Мысль 
в постоянном движении, мозг в 
работе – разве это скука?..

победителем конкурса стала 
библиотекарь абонемента Цент-
ральной городской библиотеки 
г. соликамска светлана перми-
нова (31 год).

светлана подготовила уникаль-
ный аналитический материал, в 
котором собрала представления 
(«пыльные» стереотипы) в мас-
совой культуре о профессии биб- 
лиотекаря. она рассказывает о ка-
рикатурах на библиотекарей из ро-
мана людмилы Улицкой «сонечка», 
итальянской живописи XVI века, 
различных фильмов («влюблен по 
собственному желанию», «Жена 
ушла», «любовь в большом горо-
де») и даже компьютерных играх. 

– Быть библиотекарем – это 
призвание, а не только профессия, 
– резюмирует светлана. – Библио-
текарь – прежде всего человек, 
и именно к этому человеку люди 
идут снова и снова. в нашей си-
стеме работает достаточно моло-
дежи, наблюдая за которой, никак 
не подумаешь, что быть библио-
текарем – это скучно, серо и уж 
тем более, что он «синий чулок»… 
подтверждение тому – необычные 
библиосумерки или волшебные 
библионочки, а также любимые 
молодежью флеш-мобы и акции… 
виртуальные выставки, различные 
клубы по интересам… постоянное 
инновационное творчество библио-
текарей ежегодно меняет облик 
самих библиотек, способствует 
созданию их позитивного образа 
в глазах молодого поколения… о 
наших библиотекарях пишут, их по-
казывают, их знают в лицо, и кто те-
перь скажет, что мы «серые мышки 
и синие чулки», скучные заучки?! 
каждая из нас умница и красавица, 
творческая и активная, обаятельная 
и привлекательная. и пусть такая 
картина становится реальностью! 

*  *  *
все призеры этого необычно-

го конкурса получили дипломы и 
денежные премии от краевой ор-
ганизации профсоюза работников 
культуры. 

виктор жИЛИнскИй

«Мы не синие чулки!»

первых мест, конечно, не зани-
мает. но в двух-трех номинациях не-
пременно лидирует, а уж по призам 
зрительских симпатий вообще вне 
конкуренции. поглядишь на стены в 
конторе сельпо – глаза разбегаются. 
столько здесь всевозможных кубков, 
грамот, дипломов, благодарствен-
ных писем. недавно эта галерея по-
полнилась еще одним дипломом…

иной пермяк и на карте Белоево 
не сразу отыщет – двух тысяч жите-
лей в селе не наберется. но толь-
ко стоит ему отведать белоевских 
пельменей с самой разнообразной 
начинкой – от пестиков до мясных 
с ранним редисом, на всю жизнь 
запомнит он их неповторимый вкус. 
то же можно сказать и о домашней 
колбасе, производящейся в цехе 
мясных полуфабрикатов сельпов-
ской столовой «Березка». Уж на что 
я не любитель ливера и прочих суб-
продуктов, из которых эта колбаса 
готовится, но увидел, как в столовой 
местные жители поголовно зака-
зывают ее на обед, не удержался 
– попробовал и пальчики облизал.

в состав сельпо входит тринад-
цать магазинов, три предприятия 
общепита, в том числе одна школь-
ная столовая, и производственный 
комплекс. обслуживаемого населе-
ния и шести тысяч не наберется, а 
месячный оборот розничной торгов-
ли – четыре миллиона рублей, три 
миллиона – оборот общественного 
питания. Эти цифры что-нибудь да 
значат.

нечасто я бываю в этих кра-
ях. но каждый приезд знаменуется 
чем-нибудь особенным. то магазин 
самообслуживания откроется, то 
новый торговый центр. 

вот и в этот приезд небольшую 
конторку сельпо оккупировали 

сразу три телевизионные съемоч-
ные группы из кудымкара и перми. 
снимали сюжет о районе, сельском 
поселении и потребительском об-
ществе. а председатель пермской 
краевой организации общерос-
сийского профсоюза работников 
потребительской кооперации и 
предпринимательства марина 
карпенко вручила своей белоев-
ской коллеге – Галине канюко-
вой диплом за победу в смотре на 
лучшую первичную профсоюзную 
организацию.

– За что награда, – пожимает 
плечами председатель профкома, 
– не знаю. Мы в своей работе не 
переусердствуем. с неба звезд не 
хватаем. если и планируем что, то с 
учетом финансовых возможностей. 
Да, занимаемся спортом, самодея-
тельностью, участвуем практически 
во всех мероприятиях. но нам са-
мим это интересно.

Действительно интересно. тем 
более, что в Белоево самый молодой 
коллектив среди всех кооператив-
ных предприятий пермского края. 
Доля молодежи до 35 лет здесь пре-
вышает половину всего списочного 
состава. с одной стороны, молодым 
присущ максимализм, а с ним и се-
рьезные амбиции. с другой – же-
лание переустроить жизнь с учетом 
всевозможных новаций, которые 
зачастую не приветствуют пред-
ставители старших поколений. но 
здесь, в профкоме, нашли разумный 
компромисс между первыми и вто-
рыми. поэтому и планы как текущие, 
так и на перспективу получились 
взвешенными и вполне реальны-
ми. оказалась к месту и активность 
молодых: действие коллективного 
договора еще не закончилось, а уже 
сформирован список изменений 

и дополнений, которые предстоит 
внести в его новую редакцию.

Галина васильевна не смешива-
ет производственные обязанности с 
общественными. но на поверку вы-
ходит, что одно без другого просто 
не существует. Это подтверждает и 
председатель совета сельпо нина 
власова:

– в 1993 году продавца Галину 
канюкову назначили директором 
столовой. в 1995-м избрали пред-
седателем профкома, а в 1999-м с 
объединением столовой и разроз-
ненных производственных цехов 
поставили руководить производ-
ством. в итоге все выиграли и в 
производственном, и общественном 
плане.

За годы работы, особенно в по-
следнее пятилетие, ознаменованное 
экономическим кризисом, в сельпо 
сложилась команда единомышлен-
ников. именно поэтому здесь сто-
процентное профсоюзное членство. 

михаил красных
На снимке: диплом победителю 

смотра-конкурса на лучшую проф-
союзную первичку председателю 
профкома Белоевского сельпо Гали-
не канюковой вручает председатель 
пермской краевой организации об-
щероссийского профсоюза работни-
ков потребкооперации и предпри-
нимательства Марина карпенко. на 
заднем плане: председатель окруж-
ной территориальной профсоюз-
ной организации коми-пермяцкого 
окрпотребсоюза валентина остани-
на, председатель совета Белоевского 
сельпо нина власова и председа-
тель правления коми-пермяцко-
го окружного союза потребитель-
ских обществ наталья казанцева. 
  Фото автора
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С УЧЕТОМ СПЕЦИФИКИ СЕЛЬПО
строятся планы работы  
в первичной профсоюзной организации

о Белоевском сельском потребительском обществе Кудымкарского района наслышаны многие селяне 
далеко за пределами Коми-Пермяцкого автономного округа. Случись в Кудымкаре или даже в Перми 
сельскохозяйственная ярмарка, отраслевой или краевой конкурс профессионального мастерства, моло-
дежный фестиваль, заседание клуба веселых и находчивых или спартакиада, непременным участником 
от северного региона выступает команда Белоевского сельпо.

Уважаемые читатели! 
На новом сайте «Профкурьера» вы сможете прочитать 

материалы газеты и ознакомиться с архивом.  
Сайт находится по адресу pkweekly.ru

в марте на заседании трехсто-
ронней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отноше-
ний в пермском крае председатель 
пермского крайсовпрофа сергей 
булдашов выступил с докладом 
о взаимодействии отраслевых ми-
нистерств правительства пермско-
го края по вопросам социального 
партнерства в сфере труда. сто-
роны признали, что «совместные 
и согласованные усилия органов 
власти, профсоюзов и работода-
телей вывели социально-трудовые 
отношения на новый уровень, обес-
печивая решение задач социально-
экономического развития пермско-
го края и повышения уровня жизни 
трудящихся». 

вместе с тем в решении отмеча-
лось, что «отсутствие в подавляю-
щем большинстве положений о ми-
нистерствах пермского края функ-
ций по взаимодействию с краевыми 
отраслевыми организациями проф-
союзов не способствует системной 
работе механизмов взаимодействия 
сторон социального партнерства». 

реализуя этот пункт, профсою-
зы настойчиво добивались, чтобы 
соответствующие изменения были 
произведены. так, крайсовпроф на-
правил письмо в адрес председателя 

правительства пермского края, в 
котором предлагалось включить в 
положения пункт о том, что мини-
стерства взаимодействуют с крае-
выми отраслевыми организациями  
профсоюзов, участвуют в разработ-
ке и подписании отраслевых (та-
рифных) региональных соглашений 
по вопросам условий оплаты и ох-
раны труда, социальным гарантиям 
работников.

последовательные действия 
профсоюзов принесли свои резуль-
таты. Уже принят ряд постановлений 
краевого правительства о внесении 
изменений в положения ряда ми-
нистерств: образования и науки, 
социального развития, сельского 
хозяйства, природных ресурсов, лес-
ного хозяйства и экологии, а также 
инспекции государственного жи-
лищного надзора пермского края.

– в процессе открытого и регу-
лярного взаимодействия профсою-
зов с губернатором и правительством 
пермского края профактив также 
находит для себя новые сферы при-
ложения сил, что в итоге увеличива-
ет зону влияния, а значит, приносит 
пользу не только профдвижению 
в целом, но и тысячам трудящихся 
прикамья, – убежден председатель 
крайсовпрофа сергей Булдашов.

обраЗованИе 
подвЛастно норматИву
по словам начальника департа-

мента образования администрации 
перми Людмилы Гаджиевой, все 
образовательные учреждения фи-
нансируются строго по нормативному 
принципу, то есть по количеству ока-
зываемых образовательных услуг. к 
примеру, сколько детей обучается в 
детском саду – столько денег и придет 
в дошкольное образовательное уч-
реждение из бюджета. от норматива 
зависит не только Фот (фонд оплаты 
труда), но и фонд материального обес-
печения (оплата коммунальных услуг, 
налогов, содержания имущества). Это 
исключительная особенность город-
ского бюджета. 

– Финансирование по этому прин-
ципу позволяет руководителю учре-
ждения определить и спрогнозиро-
вать свой Фот не только на текущий, 
но и на два года вперед, – отмечает 
людмила анатольевна. – Фот само-
стоятельно распределяется руково-
дителем по определенным правилам. 
аналогичное распределение идет и в 
детских садах, и в учреждениях до-
полнительного образования. структу-
ру зарплаты руководителей контроли-
руем уже мы. в основе базовой части 
зарплаты руководителя (порядка 35 
процентов) лежит оклад, он устанав-
ливается индивидуально, фиксиру-
ется в трудовом договоре. Большая 
доля идет на стимулирование. набор 
показателей эффективности здесь не-
большой, чтобы вес каждого значения 
был более существенным. в «живых 
деньгах» это примерно пять-шесть 
тысяч рублей. 

– Что касается вопроса повыше-
ния зарплаты, то к концу 2013 года 
педагогические работники должны 
были иметь среднюю зарплату в 28 
тыс. рублей, – говорит л. Гаджиева. 
– Мы этот показатель выполнили. в 
прошлом году из городского бюджета 
на повышение Фот было выделено 
дополнительно около 1 млрд. рублей. 
в учреждениях дополнительного об-
разования средняя зарплата педа-
гогических работников достигла 21 
тыс. рублей (дополнительно выделено 
порядка 28 млн рублей). педагогиче-
ские работники школ получали 
среднюю зарплату в размере 
27,8 тыс. рублей.

окЛад вырос вдвое 
о дополнительном финан-

сировании отрасли в своем до-
кладе рассказала и заместитель 
начальника департамента куль-
туры и молодежной политики 
по экономической деятельности 
Ирина стрелкова. в частности, 
она отметила, что на плановый 
трехлетний период на увеличе-
ние зарплаты для работников 
учреждений культуры выделено 
почти 300 млн рублей: 46 млн 
на 2014 год, около 82 млн на 2015-й 
и 167 млн на 2016-й. кроме того, еще 
выделены денежные средства на рост 
зарплат для работников учреждений 
дополнительного образования детей 
в сфере культуры. суммы составят 
более 200 млн рублей на ближайшие 
три года.

– Это позволяет нам обеспечить 
рост не только общей зарплаты, но и 
ее базовой части (окладов), – говорит 
ирина владимировна. – к примеру, у 
педагогов дополнительного образо-
вания оклад в 2014 году уже вырос 
практически в два раза. на сегодняш-
ний день он составляет 9500 рублей 
в месяц (в 2013 году – 5400 рублей). 

врач будет жИть боГато? 
ну а самая благоприятная «кар-

тинка» была «нарисована» в отрасли 

здравоохранения. вот что сообщил 
в своем докладе начальник управле-
ния здравоохранения администрации 
города перми Юрий павлецов, име-
ющий стаж работы в отрасли более 
30 лет:

– У нас по «дорожной карте» до 
2018 года врачи должны получать 
зарплату на уровне 200 процентов от 
средней зарплаты по экономике ре-
гиона, а средний и младший медпер-
сонал – на уровне 100 процентов, – 
сообщил Юрий иванович. – в деньгах 
эти суммы составляют соответственно 
79 тыс. рублей, 40 тыс. рублей и 25 
тыс. рублей. реально ли добиться 
такого роста зарплат? 

– каждый главврач сегодня имеет 
«эффективный контракт», – продол-
жает Ю. павлецов. – он заинтересо-
ван, чтобы средняя зарплата в учре-
ждении росла. Это условия контракта 
и его личного заработка. в контракте 
записан ряд стимулирующих надбавок 
(чаще всего по итогам квартала) и 
то, как они должны распределяться. 
есть соответствующие положения об 
оплате труда, положение о стимулиру-
ющих выплатах, все это утверждено в 
коллективных договорах, согласовано 
с профсоюзами, которые есть во всех 
наших учреждениях. 

– У нас есть масса стимулирующих 
надбавок в каждом учреждении, – 
отмечает Ю. павлецов. – Это одно из 
условий роста доходов специалистов. 
взять, к примеру, диспансеризацию. 
За одного человека, который ее про-
шел, в прошлом году больница по-
лучала в свою «копилку» от 450 до 
2000 рублей. примерно 700 рублей 
шло на зарплату врачей и медсестер. 
У педиатров есть надбавка за диспан-
серизацию детей-сирот и т. д. то есть 
такая система оплаты труда позволяет 
работникам здравоохранения иметь 
дополнительный заработок.

но в отрасли остается кадровая 
проблема, которую также нужно ре-
шать на законодательном уровне. 
обеспеченность врачами в пермских 
учреждениях здравоохранения сегод-
ня составляет чуть более 50 процен-
тов, а каждый врач работает примерно 
на 1,5 ставки. к примеру, найти дет-
ского анестезиолога сегодня – боль-
шая сложность, записаться к офталь-
мологу тоже проблема. Зачастую в 

краевой организации профсоюза ра-
ботников народного образования и 
науки Зоя Галайда. 

в частности, Зоя ивановна отме-
тила хорошие партнерские отношения 
краевой организации профсоюза с 
департаментом образования города 
перми. Это касается и самой сложной 
темы – зарплаты. «Болевых точек» 
стало меньше, но они по-прежнему 
существуют. 

– сегодня кто только не контроли-
рует выполнение указов президен-
та! – продолжила З. Галайда. – но у 
профсоюзов остаются вопросы, и они 
касаются даже не объемов финан-
сирования бюджетных отраслей. к 
примеру, много копий было сломано 
вокруг существующих нормативов в 
образовании, а они отражаются на той 
же зарплате, на фонде оплаты труда в 
учреждениях. по нашим данным, сей-
час они уменьшаются и по городским, 
и по сельским школам. У профсоюза 
есть нарекания по методике подсчета 
средней зарплаты в образовательных 
учреждениях, которая, с нашей точки 
зрения, требует совершенствования. 
Это федеральная методика, а у нас 
свои условия, отраслевые системные 
проблемы. 

существует дифференциация в 
росте заработной платы внутри каж-
дой бюджетной отрасли. например, 
остается низким уровень оплаты труда 
помощников воспитателей и младшего 
персонала дошкольных учреждений, 
при этом разрыв в оплате внутри уч-
реждений увеличивается. Это при-
водит к оттоку указанных категорий 
работников и снижению качества 
образовательной услуги. 

не решены также проблемы 
оплаты труда, основанной на учени-
ко-часе. с точки зрения профсоюза, 
показатель численности обучаю-
щихся не зависит от конкретного 
учителя. при этой системе учителя 
одной специальности с одинаковой 
нагрузкой и качеством подготовки 
могут получать разную зарплату. Это 
не соответствует принципу равной 
оплаты труда за равный труд. разброс 
этих сумм составляет от 8 до 30 тыс. 
рублей. необходимо также отметить, 
что высокие показатели по зарплате 
часто достигаются за счет интенси-
фикации труда, увеличения нагрузки 

(особенно в дошкольном обра-
зовании). 

требует  обсуждения и 
проблема зависимости уровня 
зарплаты работников образо-
вания от места жительства, так 
как на размер зарплаты влияют 
такие показатели, как количе-
ство учащихся, проживающих 
на территории края, а также 
уровень средней зарплаты в 
экономике конкретной тер- 
ритории. 

*  *  *
на заседании городской 

трехсторонней комиссии было 
принято решение о создании рабо-
чей группы по подготовке проекта 
соглашения «о взаимодействии в 
области социально-трудовых отно-
шений на 2015-2017 годы». кроме 
того, в проекте решения городской 
трехсторонней комиссии админист-
рации города перми рекомендовано 
разработать и заключить отраслевое 
соглашение о взаимодействии между 
департаментом культуры и молодеж-
ной политики и пермской краевой 
организацией российского профсо-
юза работников культуры. напомним, 
что отраслевое соглашение в культуре 
не принималось уже семь лет (срок 
действия последнего закончился в 
2007 году). Для профсоюза это была 
первостепенная задача. 

виктор жИЛИнскИй

77 процентов россиян в целом 
удовлетворены своей работой. 
Удовлетворенность всеми аспекта-
ми работы превысила докризисный 
уровень 2007 года.

За последние два года число 
трудоустроенных россиян изме-
нилось незначительно. сегодня о 
том, что работают, сообщают 59 
процентов респондентов – против 
63 в 2013 году, а десять лет назад 
эта доля составляла 56 процентов 
(2004 г.). при этом относительное 
большинство наших сограждан  
(44 процента) работает по бессроч-
ному трудовому договору. контракт 
на определенный срок сегодня за-
ключен лишь у восьми процентов 
респондентов, что ниже показателя 
двухлетней давности (13 процен-
тов в 2012 г.). Другие же работа-
ют без официального оформления  
(4 процента). 

три четверти работающих рос-
сиян (77 процентов) вполне устраи- 
вает их трудовая деятельность, и 
в первую очередь об этом говорят 
опрошенные с высоким достатком 
(87 процентов), нежели респон-
денты с низкими доходами (75 про- 
центов). подавляющее большин-
ство работников (91 процент) 
довольны взаимоотношениями 
с коллегами. Удовлетворенность 
своевременностью выплаты зара-
ботной платы за пять лет сущест-
венно выросла: с 74 процентов в 
2009 году до 86 в нынешнем. а вот 
размером оклада сегодня недово-
лен каждый второй (52 процента), 
однако в сравнении с данными 
2009 года эта доля значительно 

уменьшилась – был 61 процент. 
Большинство опрошенных также 
не жалуются на отношения с «на-
чальством» (79 процентов). 

сам характер работы, трудовой 
«функционал» удовлетворяет 78 
процентов респондентов. такой 
фактор, как безопасность и сани-
тарно-гигиенические условия труда, 
не доставляет неудобств 76 процен-
там работников. каждый второй 
сотрудник (54 процента) считает, 
что имеет хорошие возможности для 
продвижения по карьерной лест-
нице, и прежде всего этого мнения 
придерживаются респонденты с 
высшим образованием (61 процент) 
и высоким доходом (66 процентов), 
а также жители городов-миллионни-
ков (68 процентов). За последние 
пять лет возросло число работников, 
имеющих возможность повышать 
квалификацию и проходить пере-
обучение: с 43 процентов в 2009 го- 
ду до 54 в нынешнем. 

социологи также изучали эф-
фективность работы профсоюзов. 
42 процента опрошенных заяви-
ли, что она их вполне устраивает 
(против 31 в 2009 г.). в то же 
время 40 процентов придержи-
ваются обратного мнения. 

Инициативный всероссийский 
опрос ВЦИОМ проведен 24-25 мая 
2014 года. Опрошено 1600 человек 
в 130 населенных пунктах в 42 об-
ластях, краях и республиках России. 
Статистическая погрешность не 
превышает 3,4 процента.

Использованы материалы 
сайта www.wciom.ru

Президент издал указ. 
Как порадует он нас? 

К концу прошлого года зарплата в сфе-
ре здравоохранения составила 35 тыс. 
рублей (врачи), 21,5 тыс. рублей (средний 
медперсонал), 15, 9 тыс. рублей (младший 
персонал). Но это цифры со всеми видами 
совместительства, а средний коэффи-
циент совмещения в здравоохранении по 
итогам года составил 1,46 ставки. Наи-
более высокий коэффициент (2,0 ставки) 
у санитарок, т. е. их «голая» зарплата 
составила примерно 8 тыс. рублей. 

поликлиниках нет соответствующих 
специалистов, жителям приходится 
ездить в другие районы города или 
подолгу ждать записи в очереди. 

хотя с прошлого года в перми 
действует программа закрепления 
молодых кадров в медучреждениях, 
но она даст первые результаты не 
раньше, чем через пять-шесть лет. 

«боЛевых точек» хватает 
своими комментариями и мнени-

ями в ходе городской трехсторонки 
поделились и представители профсо-
юзной стороны социального парт-
нерства – председатель первичной 
профорганизации «пермские поро-
ховики» олег шилыковский, пред-
седатель крайкома профсоюза работ-
ников культуры алексей толстиков, 
председатель профкома оао «пЗсп» 
валерий шептунов, председатель 

Окончание. Начало на стр. 1

Изменения 
в интересах профсоюзов 

Большинство россиян  
работой удовлетворены
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ПРОФСОЮЗНЫЙ

КУРЬЕР

ПРОФСОЮЗНЫЙ

КУРЬЕР

На днях в Губахинском городском округе будет подписано уже второе по счету трехсто-
роннее соглашение о взаимодействии в области социально-трудовых отношений. опыт 
выполнения предыдущего соглашения показал целесообразность и эффективность такого 
взаимодействия между администрацией города, работодателями и профсоюзами.

в июле 1924 года в Губахе состоялось 
торжественное открытие Кизеловской 
ГРЭС, возведенной в числе самых первых 
электростанций в советской России по 
плану ГоЭлРо. С тех пор прошло 90 лет. 
И сегодняшняя Губаха, расположенная в 
живописных местах на западном склоне 
уральских гор, давно уже не только город 
энергетиков. да, со временем закрылись 
здесь старые угольные шахты, которыми 
был известен город. Зато такие крупные 
предприятия, как «Метафракс», «Губа-
хинский кокс» сделали город одним из 
современных индустриальных центров 
Прикамья. 

На этих предприятиях – самые мно-
гочисленные трудовые коллективы, а 
соответственно – и профсоюзные органи-
зации. Среди крупных и территориальные 
профорганизации сфер образования, 
медицины, а также работников желез-
нодорожного транспорта, телеграфистов 
и другие. в целом из 11 тысяч труже-
ников городского округа почти каждый 
четвертый состоит в профсоюзе. а на предприятиях и в учреждениях Губахи, имеющих 
профорганизации (13), членов профсоюза более половины работающих. Какими заботами 
и проблемами они живут сегодня? Представляем некоторые из первичек.

точка опоры точка опоры

nnn опытnnn

nnn Зона осоБоГо вниМания nnn

ПЕРМЬ

ГуБаХа как подчеркнула в беседе с нами заместитель 
главы администрации города алла самара, пре-
дыдущий период продемонстрировал, как важно 
при принятии решений, касающихся жизни насе-
ления, опираться на мнение общественности. и 
когда именно так принимаются решения, ощутима 
и практическая, и моральная поддержка снизу. 
именно поэтому в Губахе недавно создали об-
щественный совет при главе администрации, в 
который вошли представители самых разных 
структур и общественности городского округа. 
в том числе и профсоюзов.

Завершение строительства большого спор-
тивно-развлекательного центра «серебряная 
мечта» со спортивными залами, боулингом, 
гостиничным комплексом и сооружение нового 
торгового центра; ремонт и реконструкция го-
родской библиотеки по современным стандар-
там оформления и обслуживания; возведение 
великолепных православного храма и новой 
мечети в центре Губахи… все это результат 
городской политики, которую в администра-
ции коротко охарактеризовали как «курс на 
комфортное проживание, улучшение жизни 
людей на территории». Для обеспечения та-
кого «комфортного проживания» действует и 
социальное партнерство.

Да, был период, когда ситуация в Губахе 
после закрытия угольных шахт была тревожной. 
однако кризисные последствия удалось общими 

усилиями преодолеть. и сегодня, как сообщил 
глава администрации города николай Лазей-
кин, уровень безработицы в городском округе 
заметно ниже среднекраевого: 1,05 процента 
против 1,5. средняя заработная плата жителей 
Губахи выросла до 23 тысяч рублей против 17 
тысяч в прошлом году. а инвестиции в расчете 
на каждого губахница вдвое превысили уровень 
предыдущего года. приоритетные задачи власти 
на текущий период – переселение людей из вет-
хого жилья и обеспечение города достаточным 
количеством детских дошкольных учреждений. 
Для выполнения соответствующих программ 
выделены необходимые средства.

Заметим, что потребность населения в дет-
ских садах бесспорно, свидетельство веры людей 
в будущее своего города.

на нашей встрече, в которой участвовала 
председатель коордсовета профсоюзов Губахи 
Галина черепанова, николай лазейкин отметил 
активность всех сторон социального партнер-
ства. особо он выделил роль местных крупных 
предприятий. оао «Метафракс» традиционно 
участвует в преобразовании города – в помощи 
школам и благоустройстве детских дворовых 
площадок. предприятие помогло, например, 
в обеспечении музыкальной школы инстру-
ментами. в этом году акционерное общество 
также выделило средства на ремонт школьных 
спортивных залов.

предыдущее трехстороннее соглашение от 
лица работодателей подписали лишь представите-
ли гигантов местной индустрии. на сей раз к согла-
шению присоединяется и малый бизнес, создавший 
свою ассоциацию предпринимателей. и это будет 
новым шагом в развитии социального партнерства.

– Что же касается профсоюзов, то это тради-
ционно активная сторона в наших отношениях, 
– считает глава городской администрации. – Уж 
они-то четко отслеживают где, что и как делается. 
а вопросы заработной платы, занятости населе-

ния, организации детского отдыха, соблюдения 
трудового законодательства из виду вообще не 
выпускают. и главное – они организуют людей… 

Добавим, что как раз от координационного 
совета профсоюзов, возглавляемого Галиной 
Черепановой, и пошла инициатива заключения 
первого трехстороннего соглашения в городе.

На снимке: председатель Губахинского коор-
динационного совета профсоюзов Галина Чере-
панова и глава администрации города николай 
лазейкин.

nnn портреты и приоритеты nnn

Большой электрифицированный макет, показы-
вающий весь производственный комплекс предпри-
ятия в миниатюре, стеклянные колбы с образцами 
выпускаемых смол, выставка с наградами, которыми 
отмечался завод, напоминают экспонаты традици-
онного музея. но все остальные экспозиции в этом 
просторном зале представлены в варианте видеоин-
формации, которая с помощью пультов воспроизво-
дится на электронных настенных экранах, плоских 
«воздушных» мониторах. с нажатием кнопки перед 
вами оживают хроникальные документы и фото, 
схемы и цифры... таков современный интерактив-
ный музей предприятия, открытый здесь полтора 
года назад вместо старого традиционного. наш 
экскурсовод, смотритель музея владимир осипчук, 
33 года проработал на «Метафраксе» и знает всю 
его судьбу, как личную биографию. Был аппаратчи-
ком, технологом, старшим оператором, начальником 
смены… то есть большую часть своей трудовой 
жизни посвятил производству метанола. к тому же 
он настоящий летописец акционерного общества – 
автор статей, книг, среди которых такой большой 
труд, как подарочное издание «три жизни завода».

проводя многочисленные экскурсии для гостей 
города, ветеранов и школьников, молодых и уже 
опытных работников «Метафракса», владимир Ми-
хайлович тем самым выполняет и еще одну важную 
задачу – агитационно-профсоюзную: рассказывает 
о социальном облике предприятия, о роли обще-
ственных инициатив в его развитии. Фактически с 
него – одного из активных членов профкома, опыт-
ного производственника, а ныне смотрителя музея 
– начинается основательное знакомство молодежи 
со своим заводом. а значит – и осознание ею роли 
профсоюзной организации на предприятии.

в канун заводского юбилея такая миссия кад-
рового работника и профактивиста особенно важ-
на. профком, как подчеркивает его нынешний 
председатель Людмила красных (на снимке), 
поставил цель уже в нынешнем году существенно 
пополнить профсоюзные ряды. и, надо заметить, 
всего за два месяца после избрания нового лидера 
первички профорганизация выросла с 600 до 650 
человек. причем половина вступивших – молодежь. 

но людмила сергеевна отмечает, что и эти 
цифры недостаточны, число членов профсоюза 
составляет лишь треть всех работающих. а цель – 
иметь в рядах профсоюза к концу года не менее 
половины сотрудников. во всяком случае, именно 
такого результата стремится добиться профком 
к приближающемуся сроку заключения нового 
коллективного договора на очередное трехлетие.

так случилось, что внедрение современных 
технологий на предприятии в последние годы, его 
модернизация, передача некоторых непроизвод-
ственных структур на аутсорсинг заметно снизили 
численность персонала – до 1800 работников, а 
соответственно поредели и ряды первички. впро-
чем, и предыдущий лидер профкома в последние 
годы, как признает л. красных, ослабил внимание 
к вопросам профсоюзного членства. так что теперь 
решили целенаправленно наверстывать упущенное.

прежде всего руководитель профкома и ак-
тив «пошли в народ» с беседами о профсоюзе,  
о предстоящем заключении коллективного дого-
вора. «как же мы сможем отстоять имеющиеся 
в колдоговоре социальные гарантии, если проф-
организация столь малочисленна? – доказывает 
людмила сергеевна «несоюзным» работникам. 
Будут ли с нами считаться? Да и добиваться надо 
большего, чем мы имеем!». Благо, сама людмила 
красных также далеко не новичок на «Метафрак-
се», и ее трудовой стаж здесь приближается уже к 
35 годам. Знает всех и все.

– прихожу, – рассказывает она, – в бригаду и 
спрашиваю: «Члены профсоюза среди вас есть?». а 
рабочие в ответ шутят. ну и я на не совсем удачную 
с их стороны шутку отвечаю соответственно. они 
видят: не формалист перед ними, не тихоня – свой 
человек, общительный, да и за словом в карман не 
полезет. так постепенно налаживается серьезный 
разговор, который заставляет бригаду задуматься 
о важных вопросах, о роли и целях профсоюза на 
заводе… а знаете, одна из девушек во время моей 
беседы с молодыми людьми вообще призналась, 
что до сих пор думала о профсоюзе как об орга-
низации, в которую вступают только те, кому скоро 
на пенсию. пришлось объяснять, что это не так…

в профкоме подчерки-
вают: в разъяснительной 
работе ставка делается, в 
том числе, и на молодежь. 
руководитель молодежно-
го совета оао денис ко-
новалов входит в состав 
профкома. Да и один из 
заместителей председате-
ля профкома – верони-
ка коцолайнен является 
представителем нового по-
коления заводчан.

во  время встреч  с 
людьми убедительные при-
меры защитной роли проф-
организации специально 
выискивать не приходит-
ся. скажем, как-то рабочие 
обратились в профком с претензиями к городскому 
автопредприятию, которое выделяет изношенные 
автобусы для доставки людей на смену и обратно; 
машины в пути нередко ломаются. профком обра-
тился к соответствующей службе завода, заказыва-
ющей автобусы… в атп учли претензии заводчан. 

еще один пример: выделением путевок для 
оздоровительного отдыха работников занимается 
в акционерном обществе отдел соцполитики, с 
которым тесно взаимодействует профком. в путев-
ках, как правило, не отказывают. но весь вопрос в 
том, на какое время года?.. Молодой работнице, 
обратившейся в профком за поддержкой, нужен 
был именно «летний вариант». «Да как я буду 
выступать в вашу защиту, если вы даже не член 
профсоюза?!», – удивилась людмила красных… 
вопрос с помощью профкома, конечно, решили в 
пользу работницы. но для нее это стало уроком, 
где стоит искать понимание и поддержку. в итоге 
она вступила в профсоюз. 

– Да и не только в таких ситуациях людям требу-
ется защита, – отмечает людмила сергеевна. – Даже 
в строгой комиссии по аттестации на разряд бывает 
необходимость заступиться за человека. предсе-
дателю профкома и здесь есть кого поддержать. 

раз в полгода руководство предприятия про-
водит информационные встречи с коллективами 
цехов и участков. стали присоединяться к этим 
собраниям и председатель профкома со своими 
замами. Это помимо регулярных локальных бесед 
профлидеров с бригадами, участками и отдельными 
рабочими. но здесь осознают: чтобы все нужные 
сведения о работе профорганизации доходили 
до низов, одних разговоров явно недостаточно. 
Да и физически не охватить на территориально 
разбросанном предприятии всех людей такими 
собеседованиями. 

вот почему в профкоме сейчас говорят о 
необходимости налаживания четкой системы 
информирования. в первую очередь, конечно, 
членов профсоюза, но и остальных рабочих тоже. 
но как? Увы, не стало заводского печатного из-
дания. и профком задумался о создании своего 
информационного листа. «он нужен, как воздух, 
– говорит людмила сергеевна. – тогда не толь-
ко о соцподдержке, но и о наших спортивных, 
культурно-массовых мероприятиях все знали бы. 
и, конечно, о том, почему членом профсоюза на 
заводе быть почетно и выгодно».

ежегодные смотры для среднего медперсонала 
охватывают все шесть медицинских профоргани-
заций города. а те, прежде чем выбрать конкур-
сантов на районный уровень, также на конкурсной 
основе выявляют лучших у себя. 

как рассказывает один из основных органи-
заторов таких мероприятий председатель Губа-
хинской профсоюзной организации работников 
здравоохранения михаил домолазов, не только 
свое профессиональное мастерство должны про-
демонстрировать медсестры на конкурсе, но и зна-
ния правовых и специфических «профсоюзных» 
вопросов. хотя бы потому, что и с этим медсестра 
в своей работе, в контактах с пациентами тоже 
нередко сталкивается. причем знания о профсо-
юзе конкурсанты должны продемонстрировать 
независимо от того, являются ли они его членами.

– с врачами сложнее, – говорит Михаил До-
молазов. – их узкая специализация усложняет 
профессиональную состязательность между ними. 
тем не менее, однажды отраслевой профсоюз 
предложил привлечь к смотру и врачей. в ре-
зультате в районе провели встречу медицинских 
семейных династий. таковых вопреки ожидани-
ям оказалось в Губахе немало – более десятка. 
причем – растущих династий. ведь во встречах 
участвовали и будущие медработники – молодежь, 
обучающаяся, например, в местном медучилище.

У нынешнего директора сергея 
ваганова, вставшего «за руль» авто-
предприятия полгода назад, с пер-
вичной профсоюзной организацией 
отношения также не сложились. и 
по-прежнему основная причина тому 
– финансовое неблагополучие этой 
муниципальной структуры, осуществ-
ляющей в основном пассажирские 
перевозки в городе.

 в начале июня губахинская го-
родская газета «Уральский шахтер» 
подробно рассказала о кризисной си-
туации на предприятии: в изношенном 
состоянии автопарк, требуют большого 
ремонта помещения, в целом деятель-
ность предприятия убыточна. позднее 
нам подтвердили все это и его проф-
союзный лидер, и директор. Более 
того, сегодня суд завален исковыми заявлениями работников с требованиями о выдаче заработной 
платы в полном соответствии с отраслевым тарифным соглашением. а это в разы превышает ставки, 
утвержденные на самом предприятии. 

в начале года новое руководство атп не дало своевременного письменного отказа от условий 
Федерального отраслевого тарифного соглашения, принятого на 2014-2016 годы. в итоге суд выносит 
решения по исковым заявлением работников предприятия о взыскании значительных недоначислен-
ных сумм оплаты. и все это – на фоне крупных долгов атп по другим статьям. в частности, перед 
пенсионным фондом, перед поставщиками ГсМ…

нынешний руководитель атп в нашей беседе подчеркнул, что и без того сложное финансово-
экономическое положение здесь усугубляется бескомпромиссными действиями профорганизации. 
Что ее требования оплаты в соответствии с отраслевым тарифным соглашением («несмотря на то, 
что она в нынешнем году уже была повышена на 10 процентов») заводят все планы по улучшению 
хозяйственного положения предприятия в тупик. 

однако разве не ради «хлеба насущного» люди работают на предприятии и разве не их социаль-
но-трудовые интересы должна отстаивать профорганизация? Безусловно, профсоюзный лидер сергей 
Шаманов и его актив делают в сложившейся ситуации то, для чего их и выбирали…

конечно, поиск выхода муниципального предприятия из кризиса при участии местной власти идет. 
так, по словам с. ваганова, намечено, что до конца нынешнего года колонна пассажирского транспорта 
будет передана в аренду с возможностью последующего ее выкупа. приватизация же недвижимости 
автопредприятия планируется на будущий год. возможно, это и даст толчок к разрешению кризиса. но 
как поступят с трудовым коллективом, будут ли соблюдены все законодательные нормы? Это очередная 
головная боль профорганизации. 

сегодня из 130 работающих здесь более половины состоят в профсоюзе. Это реальная сила, от-
того и противостояние мощное. причем первичка пополняет свои ряды. именно она, ее актив уже на 
протяжении ряда лет не позволяют работодателю идти в обход трудового законодательства. 

как прокомментировала ситуацию председатель координационного совета профсоюзов Губахи 
Галина Черепанова, хотя бы на нынешнем этапе работодателю и профсоюзу нужно стремиться к со-
глашению, что должно положительно сказаться на общей ситуации в атп. на исходе срок действия 
коллективного договора. а что дальше?..

nnn социальное партнерство nnn

Цель – комфортный город

Работаем в режиме online
оао «Метафракс» готовится отметить в будущем году  

60-летие предприятия

Материалы подготовил Юрий МАНЖОСИН

Сестринские встречи 

Долгий тормозной путь
о профсоюзной организации муниципального автотранспортного предприятия, вот 
уже около десяти лет возглавляемой водителем автобуса Сергеем шаМаНовЫМ (на 
снимке), и о неблагополучной экономической ситуации, которая уже на протяжении 
ряда лет сохраняется в аТП, мы писали не раз. И хотя с того времени здесь сменился 
не один руководитель, изменений к лучшему так и не произошло.

вообще, по словам председателя террито-
риальной профсоюзной организации, массовые 
встречи, соревнования и конкурсы среди меди-
цинских работников готовить непросто. Чрезвы-
чайная загруженность медицинских кадров всех 
уровней (из-за их дефицита) не позволяет им на-
долго отвлекаться на общественные обязанности. 
тем значимее работа профсоюзной организации, 
призванная облегчить жизнь врача, медсестры, 
младшего персонала, сделать ее более продук-
тивной и интересной. Благо с руководителями 
учреждений установлены вполне деловые взаимо-
отношения, о чем и свидетельствует заключение 
коллективных договоров во всех медучреждениях 
городского округа. 

правда, учитывая бюджетную принадлеж-
ность медучреждений города, каких-то особен-
ных социальных гарантий, которые зависят от 
бюджетных средств, ожидать в колдоговорах не 
приходится. вот и вынуждены профорганизации 
выискивать иные, «внебюджетные» пути соци-
альной поддержки. 

например, по договоренности с оао «Мета- 
фракс» члены профсоюза могли посещать ведом-
ственный бассейн на льготной основе, пользовать-
ся услугами лыжной базы. кстати, и финансовую 
поддержку конкурса профмастерства тоже ока-
зывают химики.

Конкурсы профмастерства медицинских сестер, которые проводит профсоюзная 
организация работников здравоохранения города Губахи совместно с руководством 
медучреждений и администрацией городского округа, стали уже традицией. Фактически 
для профсоюзной организации и ее социальных партнеров это уже своего рода бренд. 
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КУРЬЕР

то, что однозначно дешевле, так это 
морепродукты, причем при таком 
выборе, который для нашего глаза 
просто не понятен.

вредные прИвычкИ
ну а как же у них там с «выпи-

воном»? какого же русского оставит 
равнодушным этот вопрос? скажу 
честно, я этого так и не понял. такое 
впечатление, что алкоголь там нахо-
дится буквально в резервации. в 
супермаркетах его просто не прода-
ют. там можно купить только пиво. 
Бутылочка 330 г «Будвайзера» стоит 
примерно 20 рублей. причем про-
дают его только кейсами. наверное, 
можно купить и одну бутылочку, 
хотя не исключено, что на нее про-
сто нет отдельного ценника.

а вот классический алкогольный 
магазин мне показали только один. 

панорама путевые заметки

Уважаемые читатели!  
На новом сайте «Профкурьера» вы сможете прочитать материалы газеты  

и ознакомиться с архивом. Сайт находится по адресу pkweekly.ru

чураевка
есть в коннектикуте удивитель-

ное место – деревня Чураевка. она 
была основана в 1925 году как при-
ют и дом творчества для русских 
писателей, художников, артистов, 
музыкантов, бежавших из совет-
ской россии. Была задумана как рай 
для художников-изгнанников, где 
они могли бы свободно общаться и 
творить на благо великой русской 
культуры.

отцами-основателями Чураевки 
были два русских писателя: илья 
толстой, сын льва николаевича тол-
стого, и сибирский писатель Георгий 
Дмитриевич Гребенщиков, который 
купил здесь землю. строительство 
финансировал знаменитый русский 
авиаконструктор игорь сикорский.

но творческому раю свершиться 
было не суждено. сегодня от соб-
ственно Чураевки осталась только 
часовня преподобного сергея ра-
донежского, с иконостасом, напи-
санным николаем рерихом. а сама 
Чураевка абсолютно неотличима 
от маленьких городков и поселков 
северо-восточного побережья.

Да, собственно, никакого по-
селка мы и не увидели. как и в 
большинстве населенных пунктов 
коннектикута была лишь дорога, от 
которой вверх и вниз отходили ас-
фальтированные дорожки с почто-
выми ящиками. правда, были еще 
указатели: Tolstoy Lane, Kiev Road. 
но где проходят эти самые лайн 
и роуд, мы так и не поняли. следы 
русского присутствия обнаружились 
только на почтовых ящиках. на двух 
из них красовались фамилии: коня-
хин и осипчук.

Часовня была закрыта. но она 
не мертвый памятник архитектуры 
и русского присутствия на амери-
канской земле. несколько раз в 
год местная православная церковь 
проводит здесь торжественные бо-
гослужения. 

…ни коняхиных, ни осипчуков 
мы в Чураевке так и не встретили. 
как, впрочем, и остальных ее жи-
телей. единственный обитатель Чу-
раевки, который нас приветствовал 
– песик неопределенной собачей 
национальности, выскочивший из 
леса. он радовался нашему приезду 
так, будто ждал нас здесь с самого 
утра. в конце концов, он заскочил в 
машину и уселся на заднем сидении, 
выражая готовность отправиться с 
нами в любой конец соединенных 
Штатов. песика пришлось из маши-
ны выпроводить. 

шопИнГ
скажу сразу, никакого целена-

правленного шопинга изначально 
не предполагалось. еще перед по-
ездкой договаривались – ничего 
покупать не будем. ну разве пару 
толстовок. а еще я рассчитывал 
купить хорошую, по-настоящему 
теплую зимнюю куртку. 

не скажу, что оказавшись в 
первом супермаркете спортивной 
одежды (а другой здесь почти не 
носят), я испытал культурный шок. 
в принципе, при поверхностном 
взгляде все то же самое можно 
найти в наших магазинах. ан, нет. 
Два главных отличия: цена и каче-
ство. те же толстовки и футболки 
при огромном выборе и отменном 
качестве с ценниками, которым по 
началу не хотелось верить. толстов-
ки – от 10 до 15$, футболку дороже 
10$ найти практически невозможно, 
зато на распродажах, а они есть 
в каждом магазине, можно найти 

За морем житье не худо
отличные плотные фут-
болки за 3, 2 и даже 1,5$, 
а толстовки за 5-8$ (курс 
рубля в октябре 2013 года 
32 рубля за 1$).

примерно такая же си-
туация с обувью, правда, 
тоже спортивной. отличные 
мокасины мы сторговали 
за 7$ (ценник на них был 
то ли 12, то ли 15$), но в 
одном ботинке был утра-
чен кожаный шнурок. ну 
а уж когда дело дошло до 
джинсов, то не купить их 
за 10-12$ казалось просто 
преступлением.

правда, с «по-настоя-
щему теплой зимней курт-
кой» оказалось сложнее. 
при всем многообразии 
выбора все они были рас-
считаны на мягкую аме-
риканскую зиму. в конце 
концов, я купил очень приличную 
зимнюю куртку (до -20 градусов) за 
54$. с учетом уровня американских 
зарплат все эти цены без преувели-
чения кажутся смешными.

в результате незапланированно-
го шопинга все толстовки, футболки, 
джинсы и «шузы» едва влезли в два 
приличных размеров чемодана.

а вот с продуктами ситуация 
обстоит несколько по-иному. в 
американских супермаркетах поч-
ти все они значительно дороже, 
чем в россии. особенно, как мне 
показалось, молочные продукты. 
хотя сравнивать довольно сложно. 
во-первых, то же мясо и колбасы 
каких-то непонятных сортов, ана-
логов которым в российском ас-
сортименте найти сложно, особенно 
если толком не можешь перевести 
ценники. во-вторых, все цены ука-
заны за pondus (американский фунт 
0,453 кг), вроде и не полкило. вот 

причем он был со-
вершенно пустой. 
я принялся вни-
мательно изучать 
ассортимент и цен-
ники. хватило меня 
только на крепкие 
напитки. но и здесь 
я почти ничего не 
понял. во-первых, 
минимальный объем 
«тары» – 0,7 литра. 
поллитровок не 
нашел ни одной. в 
основном бутылки 
по 1,5 – 1,7 литра и 
более. во-вторых, я так и не осилил 
ценников. Допустим на бутылке 0,7 
«смирновской» крупными цифрами 
значится 17$, а в верхнем левом 
углу мелконько 21, 45$. Можно, ко-
нечно, догадаться, что это конечная 
цена с акцизом. но как спросишь, 
если связать по-английски можешь 

жебного входа в магазин, в другой 
– огромная толстая тетка курила в 
припаркованном джипе. 

в аэропорту им. кеннеди перед 
регистрацией на рейс нас нагнала 
женщина-москвичка: «Где здесь 
можно покурить? я не успела на 
перроне». «Боюсь, нигде», – ответил 
я, наученный горьким опытом. тогда 
она вдруг выхватила из толпы моло-
дого человека, служащего аэропор-
та. «Мне кажется, вы говорите по-
русски. Где здесь можно покурить?», 
– обратилась она к нему. «Да не 
где», – ответил он на чистейшей 
российской мове. «как так?». «Да 
вот так!», – и направился к стойке 
регистрации.

«понаехаЛа арИЗонщИна»
и напоследок несколько кар-

тинок-наблюдений, никак между 
собой не связанных.

американские женщины. Может 
быть, среди них и есть какое-то ко-
личество симпатичных. но всех их 
объединяет тотальное отсутствие 
макияжа и какая-то мешковатость 
в манере одеваться, поэтому вы-
глядят они со стороны, как мешок 
с картошкой (очень надеюсь, что в 
консульстве в екатеринбурге моей 
статьи не прочитают и визы меня 
не лишат). в столице коннектикута 
хартфорде мы видели женщину ба-
скетбольного роста и атлетического 
телосложения. несмотря на то, что 
на улице было очень не жарко, она 
была одета в нечто напоминающее 
наши полупрозрачные комбинации 
образца 1980-х годов и в резиновые 
шлепанцы на босу ногу. но при этом 
никто из прохожих не обращал на 
нее никакого внимания.

*  *  *
в нью-хейвене, сказочном уни-

верситетском городе (йельский 
университет), который вполне 
может служить декорацией для 
съемок фильмов о Гарри поттере, 
наблюдали такую сцену. из урны 
выпала банка из-под газировки. 

Мимо проходили две женщины. 
одна с хрустом наступила на банку 
и пнула ее вдоль тротуара. «неуж-
то наши!» – подумал я с ужасом. 
ан нет, говорили они между со-
бой на чистейшем американском 
английском. в общем, понаехала 
аризонщина!

*  *  *
среднестатистический амери-

канский дом, во всяком случае в 
коннектикуте, имеет два-три эта-
жа. Домов площадью менее 1000 
кв. футов (около 100 кв. метров) 
практически нет. в доме считают 
не количество комнат, а количество 
спален. как правило, их не менее 
двух-трех. соответственно в доме 
две или три ванных комнаты. в каж-
дом доме гараж не менее, чем на 
две машины. причем живут в таких 
домах не адвокаты и стоматологи, 
а обычные муниципальные служа-
щие, учителя, медсестры, работники 
почты. 

в больших городах есть районы 
бедняков. обычно они застроены 
относительно небольшими домами 
в два этажа или трехэтажными на 
две семьи. их отличает изрядная 
пошарпанность и то, что они стоят 
почти вплотную друг к другу, так, 

что между двумя до-
мами можно только 
припарковать машину. 
в таких домах люди 
«выживают».

в глубине штата 
мы проезжали фан-
тастических размеров 
усадьбу с огромным 
домом и огороженным 
участком немыслимых 
размеров. предполо-
жили, что это дом Да-
стина хоффмана. он 
живет где-то там. 

*  *  *
китайский ресто-

ран в Уотабери. внутренний ин-
терьер чем-то напоминает наши 
«хуторки». Большие деревянные 
столы, деревянные скамьи. выбор 
блюд на любой вкус. от американ-
ского фаст-фуда до морепродук-
тов. принцип «шведского стола». 
набираешь чего хочешь и сколько 
хочешь. если не устраивают го-
товые блюда, можно взять мясо, 
креветки, стейки – все это тебе 
тут же поджарят, заправив любым 
соусом. сидеть можно хоть весь 
день. с одного человека – 7$. До-
полнительную плату берут почему-
то только за газировку. все, что не 
смог съесть в ресторане – уложат в 
коробочки и отдадут с собой.

Гуд бай, амерИка
Зал отлета аэропорта им. кен-

неди. стоим в очереди на реги-
страцию. примкнувшая к нам не-
успевшая покурить москвичка не 
успела еще и поесть. оставив нам 
свой чемодан, идет в небольшое 
кафе в центре зала. возвращается, 
чертыхаясь. Булочка с сосиской и 
бутылочка колы – 10$. принцип 
нашего Шереметьево. то, что на 
«воле» стоит 3, здесь 10.

Зона «дьюти фри». покупаем 
на подарки две литровые бутылки 
виски по 16$ за штуку. Это очень 
дешево. посадка на Москву идет на 
два рейса одновременно: «Delta» и 
«аэрофлот». проходим в самолет. 
У нас очень удобные места – два 
отдельных у иллюминатора. яна за-
регистрировала нас через интернет 
еще из дома. 

в самолет заходит очень ин-
теллигентная дама приличного 
возраста, долго озирается и вдруг 
выдает на весь салон: «ну, с..чка!». 
понимаем, что сказано это в адрес 
барышни, зарегистрировавшей ее 
на очень неудобное место в центре 
салона. и с облегчением понимаем 
– мы на родине. 

алексей стаЦенко

(Окончание. Начало в №17-20,23)

Действующий банк в городе Вашингтон, Коннектикут.  
Вряд ли у него есть хоть один «кинутый» вкладчик

В таких домах американцы живут

А в этих – выживают

ровно три слова? Два доброжела-
тельных хлопчика-продавца, види-
мо, хотели мне помочь, и широко 
улыбаясь, что-то забалаболили. но я 
от страху забормотал: «Just looking, 
Just looking (только смотрю)». и 
позорно смылся из магазина.

общее, что я из него вынес. из 
крепких напитков самая дешевая 
– это водка. Затем идут различные 
сорта виски. еще дороже – ром и 
всяческие джины.

не лучше дело обстоит и с сига-
ретами. они продаются в основном 
на автозаправках. пачка «Мальбо-
ро» обошлась мне здесь в 10$ с 
несколькими центами. 

свободно курят на улице толь-
ко в нью-йорке. в коннектикуте 
я видел человека с сигаретой два 
раза. один раз девушка-продав-
щица курила на скамеечке у слу-

Президиум Пермской краевой организации оборонпрофа по-
здравляет главного бухгалтера крайкома ольгу Николаевну 
СоБяНИНу с юбилеем! 
в этот праздничный день примите от нас слова благодарности за 

безупречно проделанную вами работу, за вашу доброту, искренность и 
отзывчивость. пускай в этот день рождения жизнь предоставит вам от-
чет, в котором не будет ни единого сожаления за прожитые годы. пусть 
накопленный жизненный опыт станет залогом реализации поставленных 
целей, и каждый день привносит в вашу жизнь что-то новое и лучшее. 
Здоровья и долгих лет вам, вашим родным и близким.

в семье быЛо 
шестеро дочерей
иван иванович Федин родился в 

селе Бураково, тогда еще в татарии, 
в 1895 году. работал и учился на 
рабфаке казанского университета. 
Успел окончить только два курса, в 
1916 году его призвали на фронт, где 
он получил ранение. 

– в казанском госпитале ухажи-
вала за папой красавица-медсестра, 
беженка из польши, Ульяна Бутке-
вич. вскоре отец женился на «Юле», 
а поскольку родители не одобрили 
такой союз, он уехал с ней в пермь. 
Здесь и прошло наше с сестрами 
детство. отец очень хотел сына, но 
Бог подарил ему шесть дочерей. 

сначала с работой было трудно. 
но папе очень повезло, его нанял 
отличный мастер по дереву и научил 
делать шкатулки, шкафы и прочие 
предметы и украшения, которые тог-
да были в моде. Фамилия его была 
Березин. когда этот столяр умирал, 
он оставил папе все свое хозяйство. 

в мероприятии приняла учас-
тие молодежь «пермских моторов», 
оао «стар-инкар», оао «авиа- 
двигатель» – всего в автоколонне 
собралось 25 автомобилей, более 
80 человек. 

– сейчас наша молодежь стала 
более активной, своими силами 
она проводит различные соревно-
вания, брейн-ринги, квны, турсле-
ты, велопробеги, – отмечает пред-
седатель территориального совета 
роспрофавиа сергей тулупов. – 
Мы поддерживаем эти инициати-
вы, в том числе используем опыт 
родственных нам коллективов. в 
частности, такой же автопробег в 
прошлом году уже организовало 
для своих работников оао «авиа-
двигатель». в этом году все наши 
акции проходят под знаком 80-лет-
него юбилея роспрофавиа, кото-
рое отмечается в октябре, а также 
80-летия «пермского моторного 
завода», 75-летия «авиадвигате-
ля». в нашем плане мероприятий 
– фестиваль, приуроченный к Дню 
военно-воздушного флота россии, 
отраслевые соревнования, турслет 
предприятий моторостроения и 
другие не менее знаковые собы-
тия. 

командный сбор участников 
автопробега – построение и кра-
сочное оформление автоколонны 
прошло у проходных «пермских 
моторов». после согласования 
пути следования с работниками 
полиции была дана команда «на 
старт!». 

все машины направились по 
маршруту от ул. Чкалова до «зе-
леной стоянки» на Гайве. во вре-
мя заезда водители и штурманы 
выполнили три конкурсных зада-
ния: продемонстрировали знание 
пДД и дорожных знаков, прошли 
шуточный экзамен, ответили на 
вопросы по истории развития ав-
тодвижения. 

– я уже второй год участвую 
в автопробеге, – рассказывает 
сотрудник отделения автомати-
зированных систем технологи-
ческой подготовки производства 
оао «авиадвигатель» Григорий 

муринов. – после работы иногда 
хочется отправиться куда-нибудь 
пообщаться с коллегами вместо 
того, чтобы просто поехать домой. 
в прошлом году автопробег про-
шел очень весело, хотя почти вся 
наша колонна застряла в пробке 
на восточном обходе. в этом году, 
надеюсь, таких эксцессов уже не 
будет. 

– подготовка к этому авто-
пробегу началась около месяца 
назад, – отмечает сотрудник от-
дела снабжения оао «авиадвига-
тель», член комиссии по работе с 
молодежью при профкоме пред-
приятия александр балобанов. 
– Мы регулярно собирались на 
оперативках, обсуждали все ор-
ганизационные вопросы, соби-
рали необходимые документы и 
подписи в ГиБДД, УвД, департа-
менте дорог и транспорта перми, 
городском департаменте культуры 
и молодежной политики. надо 
отметить, что наша задумка по-
лучила хорошие напутствия от 
коллег и партнеров, нас хвалили 
и поддерживали. Большую работу 
проделала недавно вступившая 
в профсоюз сотрудница 20 цеха 
Любовь тиунова (на снимке), а 
также председатель комиссии по 
работе с молодежью екатерина 
Григорьева. в августе на «авиа-
двигателе» пройдет еще один 
юбилейный автопробег, теперь 
уже с участием руководителей. он 
будет посвящен 75-летию пред-
приятия. 

*  *  *
автопробег роспрофавиа про-

должался около полутора часов, 
после чего завершился вечерним 
пикником у костра недалеко от 
камской ГЭс. команды жарили 
шашлык и сосиски, общались в 
непринужденной атмосфере, стро-
или планы на будущее, получали 
памятные сувениры от организа-
торов. а победителем автопробега 
стала команда дмитрия корнева, 
работника 43 цеха «пермского мо-
торного завода», конечно же, члена 
профсоюза «пМЗ». 

виктор Фаст

отец много работал, к нему приходи-
ли люди, делали заказы. в музпром 
он ходил полировать рояли и пиани-
но. Маму брал с собой, никогда не 
оставлял одну и не отпускал от себя. 

в 1936 году папа окончил в 
академию народного хозяйства в 
ленинграде, работал в планово-эко-
номическом отделе. До призыва был 
начальником спецторга железной 
дороги. Большой чин! я тем вре-
менем трудилась экономистом на 
заводе имени калинина. в 1942 году 
отца призвали на фронт, рядовым, а 
ведь ему уже было сорок восемь лет. 

«ЮЛЯ, впередИ 
самый тЯжеЛый день…»
Зинаида ивановна бережно хра-

нит обветшалые письма, докумен-
ты, фотографии, похоронку. Четыре 
письма с фронта она переписала 
начисто, чтобы сберечь. а еще по 
рассказам военных составила схе-
му боевых действий того рокового 
дня, когда погиб отец, с отметками 

и приписками: дорога на Москву, 
просека, река, село снопоть, линия 
фронта, «русские», «немцы», «здесь 
погиб папа».

– «Юля, теперь наступает новая 
обстановка, второй день с передо-
вой отошли километра на 4-5. от-
дыхаем, отсюда или снова пойдем 
на оборону, или в бой, – читает Зи-
наида ивановна письмо. – Юля, в 
наступлении самый тяжелый день. 
Это будет первый день, когда надо 
будет прорвать оборону противника, 
а потом будет легче». Было это близ 
села снопоть, спас-Деменского рай-
она калужской области. на запад 
– смоленск, на восток – калуга. 17 
августа попали они под минометный 
обстрел, сдерживая свои рубежи… 
пришла похоронка, а потом изве-
щение о переносе праха в братскую 
могилу в снопоть.

– вот так погиб папа. не оста-
лось ничего, только фотографии, 
письма, документы и светлая память. 

владимир воЛков

 Поздравляем!

nnn БессМертный полк nnn

ЗДЕСЬ ПОГИБ ПАПА

в редакцию «Профкурьера» позвонила читательница Зинаида воронина с просьбой выслать газету 
с фоторепортажем о шествии колонны «Бессмертный полк» 9 мая. Как выяснилось, совершенно 
случайно на опубликованной фотографии оказалась ее родственница с портретом фронтовика – ее 
отца, Ивана Ивановича Федина. о нем и пойдет речь в продолжение темы, посвященной участникам 
великой отечественной войны.

nnn акция nnn

С профсоюзом 
на железном коне! 

26 июня состоялся автопробег, посвященный 80-летию Перм-
ской территориальной организации Российского профсоюза тру-
дящихся авиационной промышленности. организатором пробега 
стала комиссия по работе с молодежью при территориальном 
совете Роспрофавиа. а главным инициатором – комиссия по работе 
с молодежью оао «авиадвигатель».
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реклама

Отдохнем вместе!

маршрут проезд
 количе-
ство дней

пункт 
отправления

программа
прожива-

ние
питание стоимость

«седьмое небо», г. пермь, ул. краснова, 18, оф. 28. тел.: 212-36-84, 212-17-15. www.seven-sky.ru

санатории перм., киров. и сверд. обл. 
республик удмуртия, башкирия и др.

автобус,  
ж/д

от 7 дней пермь лечение, отдых 1–2-мест. 
номера

4-разовое от 1350 руб./сутки

круизы на теплоходе теплоход от 3 дней пермь отдых, экскурсии каюты 3-разовое от 4300 руб.

европа, египет, оаЭ, Индия, таиланд,
вьетнам

авиа от 3 дней пермь, Москва, 
екатеринбург

отдых, экскурсии отели 3–5* Завтраки, п/панс., 
все включено

от 14000 руб.

отдеЛ рекЛамы 
ГаЗеты 

«проФсоЮЗный 
курьер»

тел.: 210-35-57,

 8-905-861-66-46
светлана жуЛанова,

руководитель 
рекламного отдела

 svetlana.julanova@yandex.ru

Уважаемые читатели! 
На новом сайте «Профкурьера» вы сможете прочитать 

материалы газеты и ознакомиться с архивом.  
Сайт находится по адресу pkweekly.ru

высокоскоростной Интернет для вашего бизнеса

Экскурсионные туры по г. Перми 
и Пермскому краю для организаций и школьников
туры для сборных груПП: 
• 13 июля – Белогорский монастырь
• 27 июля – Голубые озера, п. Всеволодо-Вильва, музей Б. Пастернака
• Соль-Илецк – недельные заезды с пятницы 

летние туры! Алтай – 20-30 июля, оз.Байкал – 09.08-22.08,  
Карелия+Соловецкие острова – от 2 до 7 дней

Отдых в пансионатах и санаториях оз. Иссык-Куль

тураГентство «Экскурс-тур-пермь»
ул. мира, 76, тел. (342)2472032, 89526572032 
сайт: exkurs-tur.ru, E-mail: exkurs733@yandex.ru

К вАшИМ уСлугАМ:
• одно– и двухместные номера 
• номера повышенной 
 комфортности
• тур выходного дня

в СвОбОдНОе вРеМя:
• кинозал 
• дискотека 
• тренажерный зал 
 и многое другое

Для любителей природы и активного отдыха экскурсии 
в нетронутые цивилизацией уголки природы: 
на водопад «Плакун», в Кунгурскую ледяную пещеру

Россия, 617612, Пермский край,  
Кишертский район, пос. Красный яр. 
Тел.: 8(34252) 2-16-92, 2-19-07. 
Представительство в Перми:  
Комсомольский пр-т, 37, оф. 3.  
Тел.: 212-47-25.

Санаторий «Красный Яр»

пРедлАгАет:
• грязевые аппликации
• йодобромные, хвойно-соляные, 
 травяные ванны
• фитотерапия
• комплекс SPA-процедур
• гирудотерапия
• спелеотерапия
• ЛФК 
• аппаратная физиотерапия
• ручной массаж
• гидроаэрационные ванны
• подводный душ-массаж
• сауна с бассейном

пРИглАшАет вАС для пРОФИлАКтИКИ 
И лечеНИя зАбОлевАНИй: 
• сердечно-сосудистой системы 
• нервной системы
• опорно-двигательного аппарата
• органов дыхания


